

EDITORIAL

Dans un contexte très dégradé en raison de la pandémie de Covid, FAAU a multiplié les activités de soutien à des associations tournées vers l'aide aux femmes dans des quartiers défavorisés en France, notamment en cas de violences sexuelles, et a renforcé sa mission d'autonomisation et d'accompagnement notamment par le soutien à l'achat de matériels informatiques et à des activités de formation. En 2021, FAAU a apporté plus de 200.000 euros de subvention.

En 2022, une réflexion sera menée pour mettre en place une politique plus lisible d'aides, essentiellement en France, mais aussi en Afrique francophone. A partir de 2022, Agnès et André Ulmann ont décidé d'allouer 300.000 euros annuels à l'activité du Fonds.

LES MISSIONS DU FONDS

Développer et encourager des projets sociaux visant à lutter contre la pauvreté en favorisant des besoins fondamentaux dont l'hébergement, l'alimentation, l'éducation, la santé la justice et l'accès aux technologies de l'information.

L'ambition du Fonds A&A Ulmann (FAAU) est de soutenir un éventail d'initiatives en France et à l'Étranger aboutissant à des projets pérennes, la ligne directrice des activités du Fonds étant **d'Accompagner et d'Autonomiser**.

Depuis sa création en 2019, FAAU a accompagné 25 associations en France et à l'étranger contribuant ainsi à la réalisation de 43 projets.

Au cours de l'année 2021, 33 projets ont été reçus. Le comité d'évaluation s'est réuni à 3 reprises et a examiné 29 projets. 15 projets ont été retenus parmi lequel 1 a été abandonné. La situation sanitaire a depuis deux ans significativement affecté l'activité des associations. Ainsi, certains projets approuvés en 2020 ont été mis en place et financés en 2021

Au total c'est donc 18 projets qui ont été mis en place, initiés et financés en 2021.

Bilan des actions 2021

- Participation à l'aménagement et l'équipement d'un local permettant l'accueil de jour de 36 femmes en grande précarité sortant de maternité, accompagnées de leurs enfants à Paris,
- Soutien à l'extension de l'accompagnement des femmes victimes de violence dans des zones rurales du département du Gard (France) afin de leur permettre de bénéficier du même soutien que les femmes habitant un centre urbain,
- Achat d'ordinateurs et d'équipement destinés à diversifier les moyens pédagogiques pour l'apprentissage du français auprès de populations en besoin d'alphabétisation Igny (Essonne)
- Equipement d'une salle informatique d'un centre d'accueil de femmes en situation de grande précarité atteintes de maladies chroniques à Ivry sur Seine (Val de Marne),
- Fourniture d'ordinateurs à 12 femmes ayant intégré un parcours de formation en Ile de France,

- Accompagnement d'urgence et mise à l'abri d'au moins 25 femmes seules ou avec enfants en situation de grande précarité en Ile de France et Hauts de France,
- Participation à la mise en place d'un projet de mise en place de maraudes virtuelles pour des escorts girls en France
- Financement de l'achat d'un véhicule permettant la récolte de dons en nature et la livraison de repas aux plus démunis à la Courneuve (Seine St Denis),
- Equipement d'un espace numérique et fourniture d'un ordinateur aux personnes les plus démunies au sein d'une association de quartier à la Courneuve (Seine St Denis),
- Construction d'une école maternelle en milieu rural au Cambodge et participation à la formation pédagogique des institutrices,
- Financement des études supérieures dans des secteurs porteurs de 5 jeunes filles au Cambodge,
- Construction d'un local relais destiné à soutenir les jeunes patients séropositifs au sein de l'hôpital de Piggs Peak en Eswatini/Swaziland,
- Equipement d'une salle de motricité et renforcement des ateliers d'un centre médicoéducatif dédié à la déficience intellectuelle à Saint Louis au Sénégal,

Les projets soutenus et mis en place en 2021



(France)

Créée en 2020, la MIST est un collectif de personnes ayant été victimes de proxénétisme ou de traite aux fins d'exploitation sexuelle qui se mobilisent pour promouvoir l'identification d'autres victimes, leur protection, puis leur inclusion dans un parcours leur permettant de valoriser leur expérience en aidant d'autres victimes à leur tour.

En 2021, FAAU a soutenu 2 projets présentés par la MIST.

Projet 1



La MIST a établi un regroupement de 100 femmes ayant été victimes de traite aux fins d'exploitation sexuelle et qui fréquentent l'association ; la plupart étant des ressortissantes nigérianes. Sur cette base, elle souhaite développer un programme pilote sur les trois prochaines années visant à consolider les bases sur lesquelles la MIST pourra exister de manière structurée et pérenne.

L'accompagnement FAAU a contribué à la mise en place un programme pilote s'appuyant sur le travail de l'éducation par les paires pour favoriser l'adhésion des jeunes à la prise en charge par l'aide sociale à l'enfance puis l'adhésion au projet.

En 2021 ;

- 1. 37 membres paires mobilisées pour :**
 - 12 sessions de formations continues internes et externes auprès d'associations en France et en Suisse
 - 9 participations aux formations à destination de plus de 350 professionnels (magistrats, avocats, juriste, policiers, éducateurs sociaux, étudiants)
 - 14 participations à des groupes de travail et des délégations, visant à produire des recommandations auprès des autorités et des institutions
- 2. 7 membres mobilisées dans le soutien et l'information auprès de 178 victimes et 46 enfants par une participation dans :**
 - 17 maraudes pour accompagner les avocats du Bus Paris Solidarité,
 - L'accompagnement dans la constitution de partie civile auprès de 9 femmes,
 - 35 permanences au point d'accès aux droits du 18^{ème} arrondissement,
 - Le soutien vers la mise à l'abri auprès de 140 victimes,
 - L'orientation de 4 femmes et un enfant vers les dispositifs de l'asile,
 - Des actions d'information et d'interventions auprès de 13 structures en Ile de de France et 6 en province ainsi que 5 organisations étrangères.

3. 34 membres mobilisées dans 4 groupes de travail et de prévention

- Groupe 1 : Incluant 13 participantes dans la réalisation de 8 podcasts « Prévenir la traite auprès des jeunes filles au Nigeria ».
- Groupe 2 : Incluant 10 participantes dans la réalisation de podcasts « Soutenir les femmes qui quittent la rue ». La diffusion de 4 podcasts est prévue au 1^{er} trimestre 2022.
- Groupe 3 : Atelier d'expression artistique, 12 ateliers réalisés,
- Groupe 4 : Préparation collective au procès. Les parties civiles de l'affaire Omos Wiseborn se sont réunies à la Mist en prévision de ce procès en appel qui aura lieu les dix premiers jours de janvier, pour se soutenir et se remobiliser collectivement.

Projet 2



La MIST intervient en tant que consultant externe auprès des structures d'accueil d'aide à l'enfance du Val de Marne en accompagnant les cadres et les équipes éducatives dans l'évaluation et l'accompagnement des jeunes placés sous leur protection, pour lesquels des situations de prostitution potentielle ou avérée sont identifiées.

Dans ce cadre, certaines jeunes filles ont déjà pu être identifiées comme pouvant participer à certaines activités de la MIST et en tirer un bénéfice tant sur le plan psychologique (revalorisation) que professionnel (projet de formation médico-sociale)

L'accompagnement FAAU va aider la MIST à intégrer ces jeunes filles dans un projet pilote pour conduire une série de podcasts introduisant un groupe dit « mixte ». Ce groupe sera composé de jeunes nigérianes de l'association et des jeunes filles d'autres nationalités ayant été victimes de proxénétisme ou de traite alors qu'elles étaient mineures et placées sous la protection des foyers du Val de Marne.



**Agir pour
la santé
des femmes**

(France)

Créée en 2001, l'ADSF a pour objectif d'améliorer la prise en charge et l'état de santé globale des femmes les plus précaires (les femmes sans-abri, sans domicile fixe, isolées, victimes de violences ou victimes de traite d'êtres humains), qui sont les plus éloignées du système de santé de droit commun.



En France, des femmes de plus en plus nombreuses vivent sous le seuil de pauvreté se retrouvent en situation de grande exclusion. Cette précarité est

aggravée par plusieurs facteurs : le renoncement ou le refus de soins pour des raisons économiques, les discriminations, la barrière de la langue, les violences qu'elles subissent par des conditions de vie dégradées ou précaires ou le fait que des aspects spécifiques de la santé des femmes sont souvent négligés dans les programmes de soutien à la santé déjà existants.

L'ADSF travaille en réseau et en coconstruisant ses actions avec les acteurs de l'aide et la veille médico-sociale et sanitaire.

Le soutien financier FAAU a contribué à la mise à l'abri de 186 femmes sur l'Île de France et les Hauts de France incluant la mise à l'abri temporaire (6 324 nuitées) , une sécurité alimentaire (tickets restaurants ou chèque d'accompagnement personnalisé), des kits d'hygiène, des titres de transports, un accompagnement médical et psychologique (entretiens individuels d'évaluation des besoins médicaux et de soutien psychologique, et groupes de parole) par les bénévoles et salariés professionnels de santé de l'ADSF ainsi qu'un suivi social si nécessaire.



(France)

Créée en 1993, BASILIADE est une association issue de la lutte contre le sida, dont la mission principale est d'accueillir et d'accompagner vers une autonomie durable les personnes en situation de précarité sociale et de santé les plus vulnérables.



L'association BASILIADE a pu obtenir la mise à disposition de l'intégralité d'un hôtel 3* de 36 chambres situé dans le 18e arrondissement de Paris pour une durée de 24 mois permettant ainsi l'hébergement et l'accompagnement global de 36 femmes sortant de maternité orientée par le SIAO (Service Intégré d'Accueil et d'Orientation).

Durant tout leur séjour, les personnes à élaborent leur projet individuel et sont pleinement associées à la vie de l'établissement.

Le principal souci rencontré est le manque d'espaces collectifs : FAAU a décidé de soutenir BASILIADE pour aménager et équiper ce local. Ouvert au mois de mars, ce local permet aux 36 femmes hébergées et leurs enfants hébergés par l'association de se préparer leurs repas, d'effectuer des activités collectives, de disposer d'un lieu pour garder les enfants en garde collective et de pouvoir effectuer des entretiens individuels avec des infirmières ou des assistantes sociales dans de bonnes conditions.



(France)

VIA FEMINA FAMA a été créée en 2012, à Nîmes, pour accompagner les femmes victimes de violence et contribuer par toutes actions pertinentes à la lutte contre les violences faites aux femmes.

Au cours du premier confinement, l'association a constaté une explosion des appels d'urgence de femmes victimes de violences ce qui a rendu encore plus évident la difficulté des femmes à signaler des faits de violence conjugale si elles sont isolées et géographiquement éloignées d'un centre urbain. Peu de structures d'accueil dans les villages, la peur de l'opprobre et des rumeurs, celle des représailles, l'isolement de la famille et des amis très souvent instauré par le conjoint violent se cumulent aux difficultés de transport.



Fort de ce constat, VIA FEMINA FAMA s'est donné 3 ans pour étendre ses activités sur l'ensemble du département du Gard afin de permettre aux femmes des zones rurales de bénéficier du même soutien que les femmes habitant un centre urbain.

Afin de pérenniser et systématiser l'accompagnement des victimes, FAAU accompagne financièrement l'association pour qu'elle puisse :

- recruter et former de nouveaux bénévoles dans tout le département,
- installer de nouvelles antennes locales,
- développer des partenariats à l'échelle nationale.

En 2021, plus de 4 nouvelles antennes ont été ouvertes et 32 bénévoles formées dont 19 sont actives sur le pôle urgence.



(Eswatini/Swaziland)

Depuis 2003, Dessine l'Espoir développe en Eswatini des actions multiples de sensibilisation au VIH SIDA, et d'accompagnement des populations affectées, dans la ville de Piggs Peak et sa région. Dessine l'Espoir soutient notamment des femmes séropositives en leur favorisant l'accès à des activités génératrices de revenus (activités de broderie, couture...) et un soutien nutritionnel pour les plus faibles d'entre elles (dons hebdomadaires de paniers de nourriture, dons de semences, et formation à des techniques d'agroécologie, financement de potagers clos à l'abri des animaux).



Dessine l'Espoir s'est vu confier par Le Bon Marché Rive Gauche la réalisation de 20 000 fleurs en tissus, conçues avec le styliste sud-africain Thebe Magugu. Ce projet a permis de soutenir, avec un revenu exceptionnel, 120 femmes sur quatre sites soutenus par Dessine l'Espoir dont deux en Eswatini. Les ressources de cette opération seront allouées à un nouveau projet innovant : « Le jardin des Savoir-Faire ».

Le jardin des Savoir-Faire consiste à associer sur un même site une « Forêt

Jardin », au milieu de laquelle sera construit un centre d'activités et de formation dans les domaines de l'agroécologie de l'agroforesterie, de l'artisanat, et de la gestion de micro-projets.

Afin de garder une proximité avec ses activités de prévention, d'accompagnement et de soutien aux porteurs de VIH/SIDA les plus faibles de l'hôpital de Piggs Peak, Dessine l'Espoir a obtenu de la direction de l'hôpital le droit d'édifier un local relais dans son enceinte, accolé au centre de dépistage du VIH Sida.



FAAU a financé la construction du local relais édifié à l'hôpital de Piggs Peak. Cette antenne est composée de deux salles pouvant servir de salle de consultation pour les jeunes patients séropositifs, et de bureau de liaison avec les patients pour la distribution des aides alimentaires.

Au sein du relais, un « Teen club » a été créé par les councilors de l'Hôpital. Il regroupe l'ensemble des jeunes séropositifs qui suivent un traitement dans cet hôpital et compte aujourd'hui, 250 jeunes de moins de 25 ans dont 135 de moins de 18 ans. Pour lutter contre l'échec scolaire des jeunes filles du Teen club qui faute d'argent pour se payer des protections, ratent l'école durant leurs jours de règles, un programme d'accompagnement sera mis en place.

Ainsi, un atelier de couture sera réalisé avec les femmes de Fundsiza Live durant lequel les jeunes filles pourront réaliser des protections périodiques lavables.



(Cambodge)

AEC-Foyer Lataste est née en 1998, de la rencontre de deux Français avec une association

khmère, l'ADTJK, désireuse de créer un centre d'accueil pour enfants orphelins, abandonnés ou maltraités. Depuis, elle s'est donnée pour mission de contribuer au développement du Cambodge en soutenant les enfants défavorisés et vulnérables.

AEC-Foyer Lataste garantit ainsi l'accès à l'éducation pour l'ensemble de ses bénéficiaires jusqu'à la Terminale. Depuis plus de 15 ans, le programme étudiant a pour vocation à pérenniser cet accompagnement jusqu'à l'entrée dans la vie active de chacun de ses jeunes en leur donnant accès aux filières universitaires, et aux instituts professionnels jusqu'à quatre ans après le baccalauréat.

L'accès à ce programme de formation de qualité dans des secteurs porteurs au Cambodge, permet à ces jeunes filles de contrer les inégalités auxquelles elles sont confrontées et d'assurer leur autonomie et celle de leurs familles : la réussite scolaire d'un enfant permet à toute une famille de voir son niveau de vie augmenter.



L'association a identifié cinq jeunes filles (Sornya, Rachana, Cheni, Sreyneth et Keo) pour lesquelles FAAU finance le cursus d'études supérieures dans des secteurs d'activité porteurs au Cambodge.

Malgré les difficultés rencontrées en raison de la situation sanitaire, les cinq jeunes filles ont obtenu de bons résultats. 2021 a marqué la fin des études pour Sornya et Rachana. Sornya a déjà trouvé un emploi en administration dans la commune de Makak, tandis que Rachana prévoit de rester à Phnom Penh pour trouver du travail. Cheni termine sa première année d'études, qui s'est bien déroulée pour elle malgré une grande partie qui s'est faite en cours à distance. Elle est contente de son choix d'orientation et passera en deuxième année en janvier 2022. Quant à Sreyneth et Keo, elles poursuivent les cours à distance et passeront leur BAC en fin d'année. L'examen, prévu initialement en septembre, est décalé cette année encore à décembre à cause de la situation sanitaire. Elles débuteront donc toutes deux leurs études supérieures à l'université Royale d'Agriculture en janvier 2022.



Planète Enfants & Développement (PE&D) est la première ONG française à s'être implantée au Cambodge après le génocide Khmer, en 1984. Son expertise est

reconnue par les Ministères de la Santé, du Travail et de l'Éducation.

L'association accompagne des communes pour rénover et construire des écoles maternelles afin de donner accès à une éducation de qualité à tous les enfants de 3 à 6 ans. Une fois les écoles aménagées et certifiées, les frais de fonctionnement sont pris en charge par les autorités locales et nationales.



L'accompagnement des communes rurales par l'association permet à ces écoles d'obtenir une certification qui se concrétise par :

- la construction ou la rénovation des écoles, respectant certaines normes
- Un suivi d'un an est prévu pour pérenniser l'autonomie et le bon fonctionnement des écoles ;
- la formation des conseils communaux avec la mise en place d'un comité de gestion par école et l'animation de forum villageois réunissant parents et responsables ;
- l'amélioration du professionnalisme et de la pédagogie des institutrices grâce à un programme de formation et à la création d'une plate-forme ressources.

A l'issue du programme de formation certifié, les institutrices se voient attribuer un nouveau statut par les autorités, le salaire qui leur est versé par les autorités locales et nationales est significativement plus élevé.

Grace au soutien financier FAAU une école maternelle a été construite dans le village d'O'Russeï située dans le district de Dang Tung et accueille aujourd'hui 14 enfants, dont 7 filles. Cette nouvelle école devrait permettre d'accueillir plus d'enfant en âge d'être scolarisé.



Alphanet Igny, France

Fondée en 2011, ALPHABET-IGNY s'est donné pour mission de favoriser l'insertion et les échanges dans la société par l'apprentissage de la langue française, le développement des connaissances élémentaires, l'aide à l'écrit, la familiarisation avec les outils numériques et toute activité qui participerait à l'intégration et l'accompagnement des personnes, adultes ou grands adolescents.

En 2021, l'association a souhaité développer sa pédagogie pour l'enseignement du français, pour l'adapter au mieux aux besoins très évolutifs des étudiants et à la situation sanitaire.

Le soutien financier FAAU a permis à l'association d'acquérir 3 ordinateurs et des équipements pour lui permettre de diversifier les moyens dont elle dispose et de profiter de nombreux outils existant sur internet. Les ordinateurs équipent aujourd'hui les deux salles de cours mises à disposition par la mairie.



(France)

IKAMBERE (La maison accueillante) créée en 1997 à St Denis, s'est donné pour missions ;

- d'accompagner vers l'autonomie par une prise en charge globale et pluridisciplinaire des femmes en situation de grande précarité vivant avec le VIH/SIDA
- de mener des actions de prévention et de dépistage auprès des publics éloignés du système de soin.

En 2021, une nouvelle structure (IGIKALI) a été créée pour étendre la prise en charge aux femmes touchées par un diabète, une obésité ou une hypertension, maladies fréquentes en situation de précarité.

Les femmes accueillies à IGIKALI sont confrontées à des problématiques importantes liées à la fracture numérique. IKAMBERE a voulu mettre en place une salle informatique afin d'y animer des ateliers. La maintenance est assurée par deux bénévoles. Des ateliers hebdomadaires sont proposés chaque semaine à des groupes de femmes pour les former aux outils et aux démarches informatiques.



Par ailleurs, IKAMBERE souhaite lutter contre la fracture numérique qui s'est exacerbée pendant la crise sanitaire de Covid-19. En effet, faute du pouvoir d'achat nécessaire pour s'équiper, de nombreux enfants scolarisés des femmes accompagnées par l'association n'ont pas eu la possibilité de suivre décemment leurs cours depuis chez eux. Cette situation pourrait encore perdurer en fonction de l'évolution de la crise.

L'accompagnement FAAU a permis à IKAMBERE d'équiper la salle informatique du centre IGICALI d'Ivry sur Seine avec six postes informatiques, imprimantes et vidéoprojecteurs et de fournir des ordinateurs à la vingtaine des foyers les plus précaires en Seine St Denis, siège de l'association. Ces équipements vont permettre aux femmes concernées de se familiariser à l'utilisation d'un ordinateur, d'effectuer leurs démarches administratives, de suivre des cours d'alphabétisation et de bénéficier d'un suivi social à distance. Leurs enfants pourront ainsi découvrir les nombreux programmes pédagogiques présents sur internet et mieux suivre leur scolarité.



(Sénégal)

Créée en 1989, par Aminata Mbaye, l'ASEDEME a pour objectif de lutter contre l'ostracisme à l'égard des enfants « différents », en offrant une structure capable de les accueillir et de les soigner.

Deux instituts médicoéducatifs dédiés à la déficience intellectuelle (déficience légère, moyenne, trisomie, autisme et pathologies associées) accueillent 150 enfants et de

jeunes adultes âgés de 5 à 25 ans à Dakar et Saint Louis



À travers des ateliers mis en place au sein de ses établissements les jeunes adultes découvrent et apprennent un futur métier : céramique, production de jus de fruit, couture, cuisine, jardinage. Cet apprentissage a permis à certains de bénéficier de contrats de travail et de conventions de stage auprès de partenaires de l'association.

FAAU accompagne l'ASEDEME pour qu'elle puisse étendre ses activités du centre de Saint Louis où sont accueillis 30 enfants et jeunes adultes afin de leur offrir une prise en charge plus adaptée. Ce soutien, permet d'équiper la salle de psychomotricité, de renforcer les ateliers existants et de créer d'autres ateliers pour développer de nouvelles activités (cuisine, espaces verts et couture)



CABIRIA est une association créée en 1995 dans le contexte de la lutte contre le VIH. Elle adopte une stratégie de santé communautaire. Les personnes concernées sont impliquées au sein de l'équipe salariée et du Conseil

Les freins à l'accèsion à l'égalité pour les femmes sont multiples : inégalités persistantes dans le domaine de l'emploi, difficultés à accéder au logement, violences conjugales et familiales etc.

Devant le succès enregistré par la mise en place du restaurant associatif en 2020, FAAU a décidé de renouveler son soutien à AFRICA 93 pour les accompagner face à la croissance des besoins.



Deux axes de soutien ont été retenus :

- Financement d'un véhicule qui permettra à l'association de pouvoir répondre aux offres de dons (Rungis, Monoprix, Auchan ...). Le restaurant associatif a permis de relancer la fréquentation de l'association qui doit faire face à une demande croissante de soutien. Dans le même temps elle a su faire parler d'elle et est de plus en plus sollicitée pour des offres de dons à aller chercher sur place. A ce jour, l'association ne disposait pas d'un véhicule.
- Accès au numérique des populations qui fréquentent l'association. Le soutien porte sur l'achat de matériel informatique afin de créer un espace informatique en libre-service et la tenue de formation au numérique permettant aux personnes concernées d'avoir un accès direct à leurs droits, de réduire les inégalités et de développer

leur autonomie. Ce projet sera complété par la fourniture d'un ordinateur auprès des familles les plus démunies et aux personnes âgées ayant participé aux formations pour lesquelles un besoin aura été identifié et validé par l'association. En 2021, 22 ordinateurs ont été donnés à travers ce programme.

ADAGE

Association D'Accompagnement Global contre l'Exclusion

Créée en 2008, ADAGE défend et met en œuvre dans le cadre de sa pratique des valeurs

humanistes qui placent l'individu au cœur des dispositifs que ce soit dans le cadre de l'insertion ou plus largement de l'économie et de la société.

ADAGE décline ses actions par un accompagnement global collectif et individuel, incluant une pédagogie active et tout en respectant l'autre dans son intégrité et ses choix

En 2019/20, FAAU avait soutenu la mise en place du projet pilote, chemin vers la qualification et l'emploi dans le secteur médical, paramédical et aide à la personne.

Ce programme s'est déroulé dans des conditions particulières en raison de la situation sanitaire. Néanmoins l'action a permis à une partie des femmes de continuer leurs parcours en intégrant des dispositifs de formation ou des emplois. En 2021, ce projet a pu être financé par d'autres structures et organismes, cependant l'expérience précédente a montré que la mise à disposition

d'ordinateurs à toutes les femmes inscrites permettait de mieux les accompagner en :

- assurant la continuité de la formation par des cours virtuels mis en place par l'association,
- développant l'autonomie des familles sur le plan administratif (la plupart des démarches administratives se faisant aujourd'hui en ligne),
- permettant également à leurs enfants de suivre leur scolarité en ligne.

L'accompagnement financier FAAU a permis à chacune des 13 femmes ayant intégré ce parcours de formation de pouvoir disposer d'un ordinateur et ainsi d'approfondir leur formation et de développer leur autonomie administrative et à leurs enfants scolarisés de pouvoir mieux suivre leur scolarité et de bénéficier des nombreux outils pédagogiques disponibles sur internet.